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ИНВЕСТИЦИИ

плоЩадка чисТой пракТики Тюменский нефТегаЗовый 
форум (Тнф) на плоЩадке Тюменского Технопарка с 20 по 21 сенТября пройдеТ  
в восьмой раЗ. За два дня Здесь пройдеТ порядка 20 конференций, круглых сТолов 
и научных сессий. новшесТвом форума-2017 сТануТ Закупочные сессии «лукойла», 
«роснефТи», «сургуТнефТегаЗа» и «гаЗпрома». ОКСАНА ВЛАДИМИРОВА

Нефтегазовый форум в Тюмени проводится с 2010 
года и имеет статус делового мероприятия междуна-
родного уровня. Он входит в пятерку крупнейших 
отраслевых форумов России. На площадке Тюмен-
ского технопарка форум пройдет в восьмой раз. Там 
же разместится отраслевая выставка общей площа-
дью более 1,5 тыс. кв.м, включающая в себя специа-
лизированную биржу контактов и торговые сессии. 
Ежегодно на площадке форума собирается более 1 
тыс. экспертов из России и 16 зарубежных стран. 
Представители нефтегазовых компаний, научного 
сообщества и власти намерены обсудить ключевую 
тему 2017 года — технологии эффективного и береж-
ного природопользования. 

За два дня форума в 2016 году здесь провели 
более 30 дискуссий, круглых столов и научных сессий, 
подписали несколько десятков соглашений. Наиболее 
крупным среди них стало соглашение между Минпри-
роды РФ и Минприроды Беларуси по гармонизации 
подходов государственного регулирования в области 
изучения и освоения месторождений углеводородно-
го сырья на 2016-2017 годы. Также было подписано 
соглашение между правительством Тюменской обла-

сти и производственным объединением «Белорус-
нефть». Третьим крупным соглашением стало закре-
пление намерений о сотрудничестве между властями 
Тюменской области и АО «Росгеология».

Как отмечал глава Минприроды РФ Сергей Дон-
ской, результаты форума имеют и законодательный 
характер. «Рекомендации форума имеют большое 
значение для формирования государственной поли-
тики. Например, в прошлом году участие в событии 
принимал мой заместитель, а затем в министерстве с 
интересом обсуждались предложения, прозвучавшие 
на форуме. Некоторые из них были учтены при под-
готовке ряда законопроектов»,— заявил он.

В этом году программа форума включает порядка 
20 мероприятий, а организаторы ожидают участия 
более 1 тыс. экспертов из разных стран. Ключевая 
тема — «Добыча нефти в новых условиях. Экономи-
ка. Технологии. Экология» — связана с тем, что 
2017-й объявлен в России Годом экологии. Цен-
тральным событием форума станет пленарное засе-
дание с одноименным названием, в которой примут 
участие Сергей Донской, замминистра энергетики 
РФ Кирилл Молодцов, губернатор Тюменской обла-

сти Владимир Якушев и руководители крупнейших 
отечественных и зарубежных компаний. Во второй 
день работы форума в зале «Атриум» пройдет 
панельная сессия «Модернизация ТЭК: Сервис. 
Инновации. Инвестиции», на которой спикеры обсу-
дят тему инновационной деятельности в ТЭК. Также 
одним из ключевых вопросов повестки станет 
обсуждение подготовки кадров для нефтегазовой 
отрасли. 21 сентября состоится панельная дискус-
сия «Кадры решают. Новые подходы к обучению 
персонала ТЭК», в которой примут участие замести-
тель генерального директора Вьетнамского нефтя-
ного института (Вьетнам) Нгуен Хонг Минх, директор 
корпоративного университета компании «Сибур» 
Наталья Ямщикова, а также и.о. ректора Тюменского 
индустриального университета Вероника Ефремова. 
«Важно увеличить практический объем обучения и 
тесную работу с наставниками на производстве»,— 
подчеркивает Наталья Ямщикова. 

Новаторством форума станут закупочные сессии. 
20 сентября в залах «Атриум» и «Президент» прой-
дут закупочные сессии — возможность представить 
свои предложения топ-менеджерам «Лукойла» и 

«Роснефти». Во второй день работы форума орга-
низаторы намерены провести две закупочные сес-
сии «Сургутнефтегаза» и «Газпрома». Личное при-
сутствие на закупочной сессии уже подтвердили 
вице-президент по закупкам «Лукойла» Денис Рога-
чев и заместитель генерального директора по мар-
кетингу ОАО «Сургутнефтегаз» Валерий Трифонов, 
зампред правления ПАО «Газпром нефть» Вадим 
Яковлев. 

Региональные власти фиксировали повышенный 
интерес к закупочным сессиям форума еще за 
несколько месяцев до его начала. «Основной акцент 
мы делаем на поиск и внедрение высокотехнологич-
ных разработок, поэтому к участию в закупочных сес-
сиях приглашаются также стартапы и молодые компа-
нии, работающие в инновационной сфере. Интерес к 
этой части программы достаточно велик»,— говорит 
начальник управления промышленности и предпри-
нимательства Тюменской области Антон Машуков. 
Как подчеркивал Владимир Якушев, ТНФ-2017 станет 
площадкой, где не только определяются тренды даль-
нейшего развития нефтегазовой отрасли, но и реша-
ются вопросы практического характера. n

О РЕБРЕНДИНГЕ «ТюМЕНСКОГО НЕФТЕГАЗОВОГО ФОРУ-
МА», ОБ УВЕЛИчЕНИИ ИНОСТРАННыХ УчАСТНИКОВ И ОСО-
БЕННОСТЯХ ТНФ-2017 РАССКАЗАЛ ИСПОЛНИТЕЛЬНый 
ДИРЕКТОР ФОРУМА Владимир Илющенко 
GUIDE: Как изменился ТНФ за время своего существования? 
ВЛАДИМИР ИЛюЩЕНКО: Форум в этом году пройдет уже в вось-
мой раз, он проводится в Тюмени с 2010 года и был ранее известен 
как «Нефтьгазтэк». Изначально форум создавался как конгрессное 
мероприятие нефтегазовой тематики. В 2016 году был проведен 
ребрендинг, который явил миру ТНФ — Тюменский нефтегазовый 
форум. Это название более лаконичное и запоминающееся. Мы 
создали свой уникальный логотип, который, с одной стороны, напо-
минает газовую горелку, а с другой — капельки нефти. Новый облик 
ТНФ позволил повысить интерес к его повестке, и если в среднем в 
прошлые годы мероприятие принимало около 1000 участников, то в 
2016 году их было 1827. Мы задали новую планку и вышли на новый 
качественный уровень. Теперь необходимо наращивать темпы, и в 
этом году мы очень серьезно отнеслись к наполнению, к выбору 
единомышленников, сделали партнерские секции, мероприятия 
практического характера. Чтобы каждый участник, вечером 21 сен-
тября, когда закончится форум, понимал, что он взял от этих встреч 
максимум, и с нетерпением ждал ТНФ-2018.
G.: Какие новшества в программе форума в этом году?
В.И.: По сравнению с 2016 годом, сейчас у нас в несколько раз более 
насыщенная программа. Мы продумали секции и их тематики таким 
образом, чтобы охватить основные проблемные вопросы отрасли и 
еще раз задать эти вопросы на наших площадках, постараться найти 
на них консолидированные ответы. Много практических вопросов, 
все те круглые столы и дискуссии, которые заявлены в программе, 
ставят в первую очередь задачу — ответить на вызовы времени.
G.: Какую роль играет ТНФ на федеральном уровне? 
В.И.: Сегодня уровень спикеров и участников ТНФ таков, что его 
вполне можно назвать федеральным. Во-первых, у нас федераль-
ная и международная повестка. В-вторых, Тюмень вместе с ХМАО и 
ЯНАО — это, конечно же, сердце нефтегазовой отрасли, и где еще, 
если не здесь, проводить подобные мероприятия? Более 70% участ-
ников — гости из других регионов. Наши спикеры – министры и 
заместители министров, топ-менеджеры отечественных «нефтяных 
гигантов», руководители крупных нефтесервисных компаний, выс-
ших учебных заведений. К нам приезжают представители федераль-
ных СМИ — и это говорит о том, что интерес к форуму действитель-
но высок. Позволю себе процитировать министра природных ресур-
сов РФ Сергея Донского, который сказал, что инициативы, обсуж-
даемые на форуме, найдут свое отражение в документах и законо-

проектах. А что еще, если не это, может служить подтверждением 
статуса мероприятия? 
G.: Как сказывается проведение форума на укреплении междуна-
родных отношений? 
В.И.: Повестка ТНФ — международная. Было бы неправильно, 
существуя в глобальном мире, обсуждать перспективы только лишь 
отечественной топливно-энергетический сферы. Мы рады видеть на 
форуме гостей из зарубежных стран и рады предоставить им слово 
на дискуссионных площадках и пленарных заседаниях. Обмен опы-
том с иностранными коллегами — залог более широкого угла зре-
ния на любую проблему. Помимо этого, на ТНФ мы стараемся под-
водить итоги какой-то долгой и важной для региона работы в между-
народном поле. В прошлом году был заключен ряд соглашений, 
подписантами которых вместе с правительством Тюменской области 
было Министерство природных ресурсов Республики Беларусь. 
Нынешний форум также станет площадкой для заключения согла-
шений международного уровня. 
G.: Насколько велик интерес к ТНФ у российских и зарубежных ком-
паний? 
В.И.: В этом году мы можем констатировать гораздо более серьез-
ный интерес бизнеса к форуму-2017. ТНФ зарекомендовал себя как 
выгодную площадку не только для обмена мнениями, но и для реше-
ния практических вопросов. Уровень участников в этом году выше, 
чем в прошлом. Сегодня наши партнеры — «Роснефть», «Газпром-
нефть», «Лукойл» и другие. Это значит, что планка достаточно 
высока. В этом году партнером форума стала компания General 
Electric, что говорит об интересе иностранного бизнеса к региону в 
целом. Много будет в этом году участников из Германии, поскольку 
Германия — страна-партнер ТНФ. Традиционно в форуме принима-
ют участие представители Евросоюза, СНГ, Ирана и США. 

G.: Участвуют ли в ТНФ малые и средние предприятия?
В.И.: Конечно, кроме крупных нефтегазовых корпораций в форуме 
участвует большое количество представителей малого и среднего 
бизнеса. В первую очередь это предприятия нефтесервиса, старта-
пы. Все те, кто стремится организовать свой бизнес таким образом, 
чтобы видеть на шаг-два вперед, а это возможно только тогда, когда 
понимаешь тенденции развития отрасли, видишь перспективы. Как 
сказал на прошлом пленарном заседании вице-президент «Лукой-
ла» Азат Шамсуаров, то, что обсуждается на форуме сейчас, мы 
увидим в действии через 3–5 лет. Поэтому тот, кто хочет развивать 
свой бизнес и успешно работать в нефтегазовой индустрии, конечно, 
участвует в ТНФ.  
G.: Какие можно выделить наиболее интересные мероприятия в рам-
ках форума? 
В.И.: Наша новинка в этом году — закупочные сессии «Роснеф-
ти», «Лукойла», «Газпромнефти», «Сургутнефтегаза». По сути, 
это презентация планов закупок компаний на будущий год —  
абсолютный эксклюзив! Причем проводить сессии будут топ-
менеджеры корпораций. Компании, которые примут участие в 
сессиях, получат информацию о порядке закупочных процедур, 
принципах отбора проектов, но самое ценное — они смогут пре-
зентовать и свои проекты, получив комментарии от руководства 
крупнейших нефтяных компаний.
G.: Будут ли представлены региональные проекты и в каком каче-
стве? 
В.И.: Да, будет организовано роуд-шоу Тюменской области для 
потенциальных инвесторов с посещением индустриального парка и 
презентацией возможностей региона. И, конечно же, наши экспо-
ненты, которых в этом году достаточно много, представят на выстав-
ке свои инновационные проекты. Выставку посетит и Сергей Дон-
ской, и губернатор региона Владимир Якушев и другие высокопо-
ставленные гости.
G.: Какие ожидаются итоги форума?
В.И.: Готовится к подписанию несколько соглашений. Одно из них, 
пожалуй, самое знаковое —  «О развитии распределенной энерге-
тики на территории Тюменской области» между Правительством 
Тюменской области, компанией «ЭнергоТехСервис» и компанией 
General Electric.

Кроме того, форум всегда способствует росту интереса круп-
ного бизнеса к региону. В том числе поэтому мы стараемся раз-
нообразить программу различными мероприятиями для потен-
циальных инвесторов. Так или иначе, ТНФ — отличная возмож-
ность продемонстрировать потенциал Тюменской области.

беседовала ольга кураева

«Задача — оТвеТиТь на выЗовы времени»
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